

HORIZON VOSTOK Veille agroalimentaire Russie/CEI Russie, Biélorussie, Arménie, Kazakhstan, Ouzbékistan, Kirghizstan, Tadjikistan Décembre 2023

Une publication du Service économique régional de Moscou
20 décembre 2023

SOMMAIRE

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures.....	2
Prochaines élections présidentielles en Russie.....	2
L'attaché agricole russe expulsé des Pays Bas.....	2
La Russie se retire du comité du coton.....	2
Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux.....	2
5,1 M EUR pour les machines agricoles en Russie.....	2
Stratégie la transformation numérique pour en Russie.....	2
Danone envisage toujours de vendre sa division russe.....	2
PepsiCo vend une laiterie en Russie.....	2
Droits de douane sur les œufs en Russie.....	3
61 M EUR pour l'agroalimentaire du Kazakhstan.....	3
Politiques alimentaires et sanitaires.....	3
Exportation de porc russe vers la Chine.....	3
Système d'information phytosanitaire en Russie.....	3
Désinfection des véhicules à la frontière russe.....	3
Projet de nationalisation de Baltika (ex Carlsberg).....	3
Export de viande congelée du Kazakhstan vers l'Iran.....	4
Maladies animales au Collégium du Kazakhstan.....	4
30 % des abattoirs du Kirghizstan non conformes.....	4
Export de produits agroalimentaires arméniens vers la Russie	4
Difficultés de l'Arménie avec Rosselkhozsnadzor.....	4
Audit des entreprises françaises de petfood par la Russie.....	5
Actualités Filières.....	5
Point sur les céréales en Russie.....	5
Point sur les semences en Russie.....	6
Point sur le petfood en Russie.....	7

Point sur le vin en Russie.....	7
Point sur les engrais en Russie.....	8
Importations de pois russe en Inde.....	8
Agriculture biologique en Russie.....	8
Complexe agro-logistique Russo-Ouzbek.....	8
Coopération agricole de la Guinée Equatoriale et de la Biélorussie.....	8
Commerce bilatéral entre la Biélorussie et le Viêt Nam.....	8
La Biélorussie lance un label de qualité.....	8
Perte du marché iranien pour le blé kazakh.....	9
Interdiction d'importation depuis la Chine vers le Kazakhstan	9
La hausse des exportations de céréales du Kazakhstan vers la Chine.....	9
Le Kirghizstan achète plus de blé russe.....	9
L'Arménie a supplanté l'Espagne en tant que premier fournisseur de whisky de la Russie.....	9
Le Tadjikistan a l'intention de participer au projet russe Agroexpress.....	10
L'Ouzbékistan passe en mode d'urgence pour économiser l'eau.....	10
Agenda : visites, visites de haut-niveau, conférences, séminaires, salons.....	10
La Russie et la Biélorussie discutent de la coopération dans le complexe agroalimentaire.....	10
Des projets du Kazakhstan dans le domaine de la production de semences avec la Turquie.....	10
La réunion de la commission mixte intergouvernementale Biélorussie-Ouzbékistan.....	10
La rencontre de deux ministres de l'agriculture : Russie- Kazakhstan.....	11
Revue réglementaire.....	11

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures

Prochaines élections présidentielles en Russie

RBC-08/12/2023. Vladimir Poutine a annoncé sa participation à l'élection présidentielle de 2024. Les pouvoirs actuels de M. Poutine en tant que chef d'État expirent le 7 mai de l'année prochaine. La prochaine élection présidentielle en Russie est prévue pour le 17 mars

L'attaché agricole russe expulsé des Pays Bas

Dayrnews-08/12/2023. La Russie enverra des attachés agricoles à la Biélorussie et au Bénin au lieu des Pays-Bas et du Soudan en 2024. Le représentant russe a été expulsé des Pays-Bas. Le Soudan a été touché par la guerre et l'attaché a été évacué de toute urgence. Par ailleurs, l'enregistrement de l'attaché agricole en Israël a été suspendu en raison de l'aggravation de la situation au Moyen-Orient.

La Russie se retire du comité du coton

Tass-12/12/2023. La Russie met fin à son adhésion au Comité consultatif international du coton. Le Comité consultatif international du coton est une association de gouvernements de pays impliqués dans la production et le commerce du coton. Outre la Russie, il comprend également l'Afrique du Sud, l'Argentine, l'Australie, le Bangladesh, le Brésil, le Burkina Faso, le Cameroun, la Côte d'Ivoire, l'Égypte, l'UE, l'Inde, le Kazakhstan, le Kenya, la Corée, le Mali, le Mozambique, l'Ouganda, le Pakistan, le Soudan, Taïwan, la Tanzanie, le Togo, la Turquie, la Suisse, le Tchad et l'Ouzbékistan.

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux

5,1 M EUR pour les machines agricoles en Russie

Government-05/12/2023. Selon la loi du 02/12/2023 N 3457-R, un montant supplémentaire de 500 M RUB (5,1 M EUR) sera prélevé sur le fonds de réserve du gouvernement pour servir des contrats de location avantageux pour les machines et équipements agricoles.

Stratégie la transformation numérique pour en Russie

Government-04/12/2023. Selon la loi du 23/12/2023 N 3309, d'ici 2028, l'enregistrement de tous les types d'aides publiques aux agriculteurs sera numérisé. Cet indicateur figure dans la version actualisée de l'orientation stratégique pour la transformation numérique des complexes agroalimentaires et de la pêche.

Danone envisage toujours de vendre sa division russe

Fontanka.ru-08/12/2023. Selon le Financial Times, la société française Danone, dont les actifs russes ont été transférés à la gestion de Rosimushchestvo (Agence fédérale de gestion de biens d'Etat) à l'été 2023, envisage toujours de vendre l'entreprise. Le nouveau directeur de Danone Russie et de Danone Trade (rebaptisées H&N et H&N Trade), le ministre tchétchène de l'agriculture Yakub Zakriev, n'est pas souvent au bureau. Il a nommé des subordonnés pour superviser les opérations de l'entreprise, mais en fait la gestion opérationnelle est assurée par l'ancienne direction et les employés de Danone. Par exemple, Charlie Cappetti, qui dirigeait la division russe avant qu'elle ne soit transférée à Rosimushchestvo, continue officiellement à exercer ses fonctions. Aucun membre de l'ancienne direction de Danone Russie n'a encore été licencié. Les dirigeants restent en contact avec le siège de la société à Paris. Danone tente actuellement de finaliser la vente de ses activités en Russie et cherche un acheteur approuvé par le gouvernement russe.

PepsiCo vend une laiterie en Russie

Forbes-08/12/2023. L'un des principaux fabricants de produits laitiers en Russie, l'américain PepsiCo Inc., optimise son portefeuille d'actifs en Russie. L'entreprise veut vendre l'un de ses sites de production du territoire de Krasnodar à la société Firma Agrocomplex N. Tkachev JSC détenue par la famille de l'ancien ministre de l'agriculture Alexander Tkachev. Il s'agit donc de la vente d'un site de production d'une capacité de 180 T de lait cru/jour

La Russie interdit les exportations de blé dur

PNP-11/12/2023. Le gouvernement russe impose une interdiction temporaire sur les exportations de blé dur à partir du 11/12/2023 jusqu'au 31/05/2024. Le blé dur peut être exporté vers les pays membres de l'Union économique eurasiatique dans le cadre des quotas fixés par le Cabinet des ministres, sous réserve des autorisations délivrées par le ministère de l'agriculture. La raison de cette interdiction est la hausse des prix de la viande de volaille observée en Russie. Depuis le début de l'année, le prix de la viande de poulet a augmenté de plus de 25 % et en juillet, le coût de ce type de produit a battu un record historique.

Droits de douane sur les œufs en Russie

PNP-13/12/2023. Le 13 décembre le gouvernement russe a soutenu la suppression des droits de douane sur les œufs du 1er janvier au 30 juin 2024. Les autorités sont convaincues que cette mesure permettra de réduire le prix des œufs qui a explosé ces dernières semaines. Les marchandises pourront être importées des pays amicaux.

61 M EUR pour l'agroalimentaire du Kazakhstan

Gov.kz-10/12/2023. Dans les prochains jours, le gouvernement du Kazakhstan a l'intention d'allouer la dernière tranche de 30 milliards KZT (61 M EUR) cette année pour soutenir le complexe agroalimentaire. Selon le Minagri, pour la première fois, un montant aussi important d'aide publique supplémentaire a été alloué : 90 milliards de KZT (183 M EUR) au cours de toute l'année 2023. 30 milliards KZT ont déjà été utilisés pour la production végétale, les 30 milliards KZT restants pour la production animale ont déjà été transférés sur les comptes régionaux. La troisième tranche de 30 milliards KZT sur les instruments financiers et les subventions à l'investissement, les taux d'intérêt sera allouée aux régions d'ici fin de l'année.

Politiques alimentaires et sanitaires **Exportation de porc russe vers la Chine**

RSXN-15/12/2023. Le chef du Rosselkhoznadzor a indiqué que du 4 au 14 décembre, des représentants de l'Administration des douanes chinoises se trouvaient en Russie afin d'étudier le système de supervision vétérinaire. Le protocole permettant d'exporter de la viande porcine russe vers la Chine sera signé probablement à la fin de l'année. En septembre de cette année, la Chine avait levé les restrictions épizootiques relatives à la PPA qui étaient en vigueur en Russie depuis 2008. Selon l'Organisation des Nations unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), en 2022, la Chine s'est classée au premier rang des importateurs mondiaux de viande de porc. Le pays a acheté pour 6,5 milliards USD de cette viande. Selon les estimations de l'Union nationale des éleveurs de porcs, les exportations de porc russe vers la Chine pourraient s'élever à 150-200 000 T. En raison du marché chinois, les exportations totales de porc russe pourraient atteindre 400 à 500 000 T/an.

Système d'information phytosanitaire en Russie

RSXN-07/12/2023. Le FGIS de Rosselkhoznadzor et un grand nombre de ses modules et sous-systèmes sont opérationnels dans le domaine de la surveillance phytosanitaire. C'est pour cette raison qu'il est proposé de créer un système d'information fédéral unifié. Le projet de loi correspondant a été adopté par la Douma d'État le 7 décembre en première lecture.

Désinfection des véhicules à la frontière russe

PNP-12/12/2023. Le 12 décembre Poutine a signé la loi selon laquelle en cas d'apparition d'une maladie animale contagieuse dans un pays limitrophe de la Russie, les véhicules en provenance de ce territoire seront désinfectés gratuitement par le Rosselkhoznadzor. La nouvelle loi devrait entrer en vigueur le 1er janvier 2025.

Projet de nationalisation de Baltika (ex Carlsberg)

Dayrnews-06/12/2023. Taimuraz Bolloyev, président de Baltika Breweries depuis le 17 juillet, a proposé à Vadim Yakovenko, chef de l'Agence fédérale de gestion des biens, de nationaliser l'entreprise. Selon lui, le groupe Carlsberg n'a pas accepté les propositions russes pour un accord « avec des conditions plus qu'acceptables à la fois en termes de règlements financiers et d'utilisation mutuellement bénéfique des marques ». Pour rappel, en mars 2022, le groupe Carlsberg avait décidé de vendre ses activités en Russie. Le 16 juillet 2023, le président de Russie a signé un décret transférant les actifs du groupe Carlsberg en Russie à la gestion temporaire de l'Agence fédérale pour la gestion des biens de l'État (Rosimushchestvo).

Export de viande congelée du Kazakhstan vers l'Iran

Gov.kz-07/12/2023. Le mémorandum a été signé à Téhéran le 3 décembre 2023 par Mojtaba Norouzi, vice-ministre et chef de l'organisation vétérinaire iranienne, et Amangali Berdalín, vice-ministre de l'agriculture du Kazakhstan. Ce document ouvre de nouvelles voies d'exportation pour la fourniture de viande congelée par les éleveurs kazakhs. Jusqu'à présent, les producteurs kazakhs ne pouvaient fournir à l'Iran que de la viande bovine réfrigérée d'une durée de conservation maximale de trois jours.

Maladies animales au Collégium du Kazakhstan

Gov.kz-05/12/2023. Le ministre de l'agriculture a rappelé qu'en 2023, quatre régions du Kazakhstan ont enregistré des cas de maladies animales particulièrement dangereuses, dont l'anthrax. Depuis le début de l'année 2023, 205 foyers pour 19 maladies ont été enregistrés. Parmi eux, 143 sites ont retrouvé leur statut indemne, et les propriétaires d'animaux ont été indemnisés. Il est prévu de vacciner 37,4 millions de têtes d'animaux de ferme contre l'anthrax en 2023. Sur ce total, 30,3 millions d'animaux ont été vaccinés au cours des 10 premiers mois de 2023. Selon le Ministère, les causes de l'anthrax au Kazakhstan sont : l'absence de vaccination des animaux contre cette maladie, l'absence de prise en compte des taux de vaccination des jeunes animaux, l'état inadéquat des sites d'enfouissement de l'anthrax, ainsi que les mouvements incontrôlés d'animaux et l'identification incomplète des animaux et d'autres problèmes systémiques. Par ailleurs, la situation concernant la brucellose des animaux de ferme reste tendue. L'un des facteurs de retard dans le diagnostic de la brucellose et dans la poursuite de l'infection des animaux a été la fourniture tardive de composants de diagnostic et de systèmes de collecte de sang aux services vétérinaires régionaux. Résumant les résultats du Collégium, le chef du ministère de l'agriculture a chargé le comité de contrôle et de surveillance vétérinaires, en collaboration avec les autorités intéressées, d'assurer l'identification des animaux d'élevage et de prendre des mesures vétérinaires et préventives conformément aux plans.

30 % des abattoirs du Kirghizstan non conformes

Economist.kz-05/12/2023. Le ministère de l'agriculture du Kirghizstan a publié des données sur le statut des abattoirs enregistrés dans le pays. Selon le registre du service vétérinaire, il y a exactement 100 abattoirs dans le pays. La plupart des abattoirs kirghizes sont de petite taille, puisqu'il y en a 63 dans tout le pays. Il existe également 27 abattoirs standard et dix grandes entreprises. Parmi ces dernières, 28 sont temporairement suspendues en raison d'une violation des exigences vétérinaires.

Export de produits agroalimentaires arméniens vers la Russie

Agro.kz-30/11/2023. En 2023, les bureaux territoriaux de Rosselkhoznadzor ont détecté 72 cas d'organismes de quarantaine dans des fleurs et des produits à base de fruits et légumes reçus de l'Arménie. Rosselkhoznadzor a informé l'autorité compétente arménienne de toutes les violations, mais le Service n'a pas encore reçu d'informations sur les enquêtes menées. Compte tenu de cette situation, Rosselkhoznadzor a envoyé une lettre officielle à l'Arménie lui demandant de prendre immédiatement des mesures exhaustives pour empêcher l'envoi de produits contaminés en Russie et d'informer l'agence russe des travaux réalisés à cet égard. Par ailleurs, selon la partie russe, le contrôle phytosanitaire à la frontière est effectué comme d'habitude, et les règles d'inspection et de dédouanement des cargaisons en provenance d'Arménie n'ont pas changé. Selon la presse arménienne, la Russie a renforcé les règles de contrôle des cargaisons en provenance d'Arménie, invoquant le non-respect des normes phytosanitaires. Par ailleurs, les médias estiment que cette interdiction est motivée politiquement par le refus du premier ministre arménien, Nikol Pashinyan, de participer au sommet de l'OTSC à Minsk les 22 et 23 novembre. Les représentants de l'Arménie et de la Russie discuteront de la situation concernant l'importation de produits arméniens en Russie dans le cadre de la Commission économique eurasiennne, a déclaré le 29 novembre le ministre de l'économie de la République d'Arménie, Vahan Kerobyan, commentant la déclaration de Rosselkhoznadzor.

Difficultés de l'Arménie avec Rosselkhossnadzor

RSXN-05/12/2023. Le 5 décembre à Moscou, le chef de Rosselkhoznadzor Sergey Dankvert s'est entretenu avec Armen Hayrapetyan, chef de l'autorité d'inspection de la sécurité alimentaire d'Arménie. La raison de la réunion initiée par la partie arménienne était le nombre croissant de produits végétaux contaminés par des objets de quarantaine exportés par l'Arménie vers la Russie. Selon Sergey Dankvert, l'autorité russe prend les mêmes mesures en cas de violation détectée, quel que soit le pays

d'origine. Armen Hayrapetyan s'est engagé à renforcer les contrôles et à prendre des mesures exhaustives pour empêcher la fourniture de produits contaminés à la Russie. La réunion a également porté sur l'inspection prévue des entreprises de transformation du lait en Arménie, qui souhaitent reprendre leurs exportations vers la Russie. La date exacte de l'inspection sera convenue après que l'Arménie aura soumis les documents demandés par la partie russe. Par ailleurs, Rosselkhoznadzor est préoccupé par l'absence d'accès au Registre de pays tiers publié sur le site officiel <https://snund.am/ru/> de l'Autorité arménienne d'inspection de la sécurité alimentaire. L'absence d'accès au registre complique les échanges entre la Russie et l'Arménie et empêche un contrôle efficace de l'approvisionnement en produits animaux. Le Rosselkhoznadzor a envoyé une lettre officielle à l'Autorité d'inspection de la sécurité alimentaire d'Arménie lui demandant de prendre des mesures immédiates pour permettre au Service et aux départements territoriaux de l'autorité d'accéder au registre des entreprises arméniennes.

Audit des entreprises françaises de petfood par la Russie

Les entreprises françaises du secteur de l'alimentation animale ont été auditées par les services vétérinaires russes du 27 au 30 novembre 2023. La partie française est en attente des résultats de l'inspection.

Actualités Filières

Point sur les céréales en Russie

En 2023, la Russie verra sa deuxième plus grande récolte dans l'histoire

MCX-28/12/2023. Selon M. Patrouchev, la Russie connaîtra en 2023 la deuxième plus grande récolte de son histoire, ce qui lui permettra d'exporter plus de 65 MT au cours de cette campagne agricole (juillet 2023-juin 2024). Il a également indiqué que la campagne de récolte est presque terminée. En particulier, les cultures céréalières et légumineuses ont été récoltées sur près de 98% des surfaces : selon les premières estimations, plus de 151 MT de céréales, dont près de 99 MT de blé. Le ministre a noté que la production d'un certain nombre de cultures (riz et sarrasin, oléagineux, pommes de terre, légumes, betteraves sucrières) a augmenté, ce qui assure la sécurité alimentaire du pays et la stabilité des prix.

La Russie est devenue l'un des cinq principaux fournisseurs de céréales de l'UE

En septembre, les pays de l'UE ont fortement augmenté leurs importations de céréales russes - de 22 % sur le mois et de dix fois sur l'année, pour atteindre 180 000 T. C'est le maximum depuis mars 2022, ce qui a permis à la Russie de prendre la **quatrième place** parmi les plus grands exportateurs de céréales vers l'UE, **selon l'Eurostat**. Selon l'Union russe des céréales, au cours de la période allant du 1er juillet au 1er décembre, la majeure partie des céréales et des légumineuses des pays de l'UE sur les marchés étrangers a été achetée **par l'Espagne : 850 000 T**, soit 8,8 fois plus qu'au cours de la même période de l'année dernière. Le pays a également importé 571 000 T de pois (34 fois plus) et 76 000 T de blé (25 fois plus). Vient ensuite **l'Italie**, dont les livraisons de **blé dur** ont été multipliées par 24, pour atteindre 583 000 T. **La Belgique** (3,7 fois) et **la Grèce** (88 %) affichent également une croissance significative des importations de céréales et de légumineuses cette saison, elles achètent principalement du blé. Cette augmentation est due au fait que les exportateurs russes ont offert un prix relativement compétitif par rapport au coût des céréales en Europe. La réduction moyenne entre le début de la saison et le 1er décembre était de 14-15 \$/t (FOB) par rapport au prix du blé offert par l'Europe.

L'interdiction des exportations de blé dur et le quota d'exportation de céréales

Le sous-comité de la réglementation douanière et tarifaire a adopté un certain nombre de décisions visant à protéger le marché intérieur et à élargir l'offre de produits. L'initiative du ministère de l'agriculture visant à introduire une interdiction temporaire sur l'exportation de blé dur de Russie pour 6 mois - du 1er décembre 2023 au 31 mai 2024 - a été validée. Un contingent tarifaire pour l'exportation des principales céréales - blé, orge, maïs et seigle - d'un montant de 24 MT sera mis en place du 15 février au 30 juin 2024. Le quota ne s'appliquera pas aux exportations vers les pays de l'UEEA.

Le soutien aux producteurs de céréales en Russie

Le Gouvernement a signé la loi visant à allouer 10 milliards RUB (102 M EUR) supplémentaires pour compenser les coûts des producteurs de blé, de seigle, de maïs et d'orge.

Baisse des exportations de blé en novembre

Zol.ru-29/11/2023. Les experts du marché céréalier revoient à la baisse leurs prévisions concernant les exportations de blé en novembre en raison du temps orageux dans le sud de la Russie. Les nouvelles estimations ne dépassent pas 4 MT alors que l'on prévoyait 4,3 à 4,5 MT au début du mois. Ils prévoient également une reprise des exportations en décembre pour atteindre 4,4 à 4,5 MT, à condition que les conditions météorologiques s'améliorent. Selon l'Union russe des céréales, la Russie a exporté 2,1 MT

de blé pour l'exportation entre le 1er et le 20 novembre, soit 38,4 % de moins qu'au cours de la même période de l'année dernière.

Le gouvernement pourrait interdire les exportations de céréales si les stocks tombent à 10 MT

RBC-28/11/2023. C'est ce que rapportent la presse russe en se référant au procès-verbal du groupe de travail sur les mesures non tarifaires de régulation du commerce extérieur du sous-comité sur la régulation douanière, tarifaire et non tarifaire. « Le sous-comité a examiné et décidé de charger le ministère de l'agriculture de surveiller les stocks et, s'ils tombent à 10 MT, d'envoyer les documents pertinents au ministère de l'économie et au ministère de l'industrie et du commerce afin d'envisager la mise en place d'une interdiction », a déclaré le ministère de l'agriculture à la presse. Selon les analystes du secteur, les informations relatives à une éventuelle interdiction des exportations sont très probablement une réassurance, mais de telles déclarations ne font que rendre le marché nerveux en vain.

Le gouvernement renforcera le soutien aux producteurs de légumes

Government-25/11/2023. Les producteurs de pommes de terre et d'autres légumes des régions frontalières avec l'Ukraine dont les biens ont été endommagés par la guerre pourront bénéficier d'un soutien supplémentaire. À partir du 1er janvier 2024, ces producteurs agricoles pourront se voir appliquer un coefficient de majoration dans le calcul du montant des subventions, ce qui aura pour effet d'augmenter le montant de l'aide de l'État.

Export de céréales à la Chine

Agroinvestor-06/12/2023. La Russie a commencé à exécuter un contrat portant sur la fourniture de 70 MT de céréales à la Chine. Le contrat a été signé par Novosibirsk Production and Export Company et China Chengtong International, Ltd. Le transport est assuré par des transporteurs de céréales spécialisés dans les conteneurs, qui font partie de la "flotte terrestre de céréales" de la NSZC. Des trains de conteneurs spécialisés chargés de fèves de soja et d'orge sont envoyés en Chine depuis le terminal céréalier de Zabaikalsk. Le contrat de fourniture de 70 M T de céréales sur 12 ans a été signé en octobre en marge du forum de coopération internationale « Une ceinture, une route ».

Point sur les semences en Russie

L'interdiction de livraisons de semences en provenance des Pays-Bas

RSXN-23/11/2023. Les propositions de Rosselkhoznadzor d'auditer le laboratoire de semences ont été envoyées quatre fois à l'autorité compétente des Pays-Bas. Suite à l'absence de réponse, Rosselkhoznadzor informe qu'à compter du 23 novembre 2023, l'importation en Russie de semences et de matériel de plantation en provenance des Pays-Bas est interdite. Par ailleurs, une restriction est imposée à la fourniture de matériel de semences accompagné de documents confirmant la variété, les qualités de semis et l'absence d'OGM, délivrés par le laboratoire d'Enza-Zaden Operations B.Y. (Postbus 7 1600 AA Enkhulten the Netherlands, Halingaling). Enza-Zaden Operations B.Y. (Postbus 7 1600 AA Enkhulten Pays-Bas, Haling 1/E 1600 DB Enkhuzen Pays-Bas) jusqu'à ce que l'audit du Rosselkhoznadzor confirme la compétence, les méthodes et les résultats des recherches de ce laboratoire. *NDLR : l'audit des laboratoires de semences est en cours actuellement en France - du 1^{er} au 8 décembre.*

L'élargissement des compétences du ministère de l'agriculture

PNP-23/11/2023. Le président Vladimir Poutine a souligné l'importance de la souveraineté de la Russie dans le domaine de la production de semences. À cette fin, les compétences du ministère de l'agriculture sont élargies. Les nouvelles compétences comprennent notamment : l'approbation de la liste des sous-catégories de semences originales de plantes agricoles, la détermination de la procédure d'essai des variétés et des hybrides approuvés pour l'utilisation dans l'industrie, et l'évaluation de la qualité des semences. Par ailleurs, le ministère de l'agriculture recevra des pouvoirs supplémentaires pour assurer la reconstruction et la rénovation des structures hydrauliques utilisées pour la mise en valeur des terres.

Conseil CEI sur les semences

RSXN-08/12/2023. Du 4 au 7 décembre 2023, la 24e réunion du Conseil intergouvernemental de coordination de la production de semences de la CEI s'est tenue en Russie. À la fin de la réunion, tous les participants ont soutenu l'idée de créer un système commun de sélection et de production de semences pour la CEI, qui permettra de résoudre rapidement les problèmes d'approvisionnement en semences de haute lignée, d'organiser des stages et des formations complémentaires pour le personnel de l'industrie, d'organiser un système d'information commun sur les variétés diffusées et les certificats de qualité des semences, ainsi que de contribuer à la convergence des cadres réglementaires et juridiques dans le domaine de la production de semences.

PhosAgro-Region sur les semences

Fertilizerdayli-12/12/2023. PhosAgro-Region, le plus grand réseau de distribution d'engrais minéraux de Russie (Groupe PhosAgro), annonce le lancement de la vente de semences produites localement par les entreprises régionales du réseau. Cette décision est due à la substitution active des importations de

semences des principales cultures et à la transition accélérée des agriculteurs vers la sélection nationale. PhosAgro-Region a répondu à cette tendance en créant un secteur spécialisé.

Quotas sur les semences

PNP-11/12/2023. Le ministère de l'agriculture a proposé d'introduire des quotas pour l'importation de semences d'un certain nombre de cultures du 23 janvier au 31 décembre 2024. Selon le projet de loi, le quota d'importation de semences de pommes de terre sera de 16 000 tonnes, d'orge de brasserie - 0,6 000 tonnes, de maïs - 5 000 tonnes, de colza (hybrides) - 2 000 tonnes, de tournesol (hybrides) - 7 000 tonnes, de betterave sucrière (hybrides) - 2 000 tonnes. Le quota pour le blé, le seigle et les fèves de soja est de zéro.

Point sur le petfood en Russie

Le Rosselkhoznadzor a terminé un audit des entreprises de petfood en Italie

RSXN-28/11/2023. Sur la base des résultats d'audit, un certain nombre de non-conformités ont été relevés. Il s'agit tout d'abord de la traçabilité des matières premières utilisées dans la production, y compris celles d'origine animale, afin de confirmer le bien-être épizootique du pays producteur des produits et du pays fournisseur de ces matières premières. Dans un certain nombre de cas, les entreprises indiquent sur l'étiquetage des informations inexactes sur les ingrédients utilisés, incluant souvent des additifs tels que des exhausteurs de goût dans le terme "produits d'origine animale", et ne déclarant parfois même pas la composition complète du produit fini. À l'issue de l'audit, les représentants de Rosselkhoznadzor ont rencontré le directeur général de la Direction générale de la santé animale et de la pharmacie vétérinaire du ministère italien de la santé, au cours de laquelle les parties ont convenu de mettre en place un groupe de travail chargé de corriger des non-conformités identifiées et de garantir la conformité des produits destinés au marché russe avec les exigences et les réglementations de la Russie et de l'Union économique eurasiatique. Au cours de la réunion, des documents supplémentaires ont été demandés à la partie italienne afin de préparer un rapport d'inspection des entreprises italiennes d'aliments pour animaux de compagnie. *NDLR: L'audit des entreprises de petfood en France a eu lieu du 27 novembre au 1 décembre. La partie française est en attente des résultats de la part des autorités russes.*

Point sur le vin en Russie

La Russie va commencer à contrôler la production de vins étrangers

Forbes-23/11/2023. La Russie a l'intention de contrôler et d'évaluer la technologie de production des vins fournis par l'étranger. Selon le ministère de l'agriculture, pour mettre en œuvre cette disposition, Rosselkhoznadzor travaille actuellement à la conclusion de protocoles d'accord entre les autorités des pays intéressés dans le domaine de la vinification. Conformément à la loi « Sur la viticulture et l'œnologie en Russie », les autorités russes ont le droit de contrôler la technologie de production des produits importés dans le pays sur les territoires des pays étrangers. Les spécialistes de Rosselkhoznadzor prévoient de visiter les sites avec des audits et d'évaluer la technologie de production des boissons. Les négociations les plus actives sont en cours avec l'Arménie, la Moldavie et la Serbie. Le Service n'a pas précisé quelles étapes de la production seront évaluées dans la pratique. A ce jour, Rosselkhoznadzor a envoyé un projet de mémorandum à 21 pays qui produisent 90% des boissons fournies vers la Russie.

Poutine a signé une loi triplant les droits d'accises sur les vins

PNP-27/11/2023. Le 27 novembre Vladimir Poutine a signé une loi qui multiplie par trois les taux d'accises sur le vin et les vins mousseux à partir de 2024. Cette mesure est présentée comme une mesure de protection de la viticulture russe. Les producteurs locaux devraient recevoir ce droit d'accise sous la forme d'un remboursement. La hausse des prix touchera principalement les vins importés.

L'augmentation de droits de douane sur les vins « inamicaux » n'est pas prévue

Interfax-22/11/2023. Selon le secrétaire d'État et le vice-ministre des finances, Alexei Sazanov, le gouvernement russe n'envisage pas d'augmenter les droits sur les importations de vin en provenance de pays non-amicaux. Depuis août 2023, le taux des droits de douane sur le vin importé de pays non-amicaux est de 20 %, avec un minimum de 1,5 USD/litre, contre 12 % auparavant. Il restera en vigueur jusqu'à la fin de l'année 2023. Toutefois, les viticulteurs nationaux sont favorables à sa prolongation jusqu'en 2024. Le ministère de l'agriculture soutient cette proposition, a déclaré le chef de l'agence, Dmitry Patroushev, lors du Forum du vin russe à la mi-octobre. Selon le Service fédéral des douanes, la perception des droits de douane pour l'importation en Russie de vins en provenance de pays non-amicaux a été multipliée par 3,5 en août-octobre et a atteint 8,4 milliards RUB (85 M EUR). Par ailleurs, les importations physiques en provenance de ces pays ont diminué de 38 %, passant de 151 000 T l'année précédente à 93 000 T.

Point sur les engrais en Russie

La Finlande risque d'être privée d'engrais

Fertilizerdayli-23/11/2023. La fermeture des postes de contrôle à la frontière finno-russe risque d'entraîner une véritable crise dans l'industrie finlandaise des engrais, qui touchera l'agriculture du pays. En effet, les producteurs finlandais ne pourront plus importer de matières premières depuis la Russie. Par exemple, près du poste de contrôle de Niirala (Carélie du Nord), près de 20 % des engrais finlandais sont produits. La fermeture de ce point de contrôle a également entraîné l'arrêt du trafic ferroviaire transfrontalier. L'entreprise la plus touchée par cette fermeture est Cemagro, qui importait toutes ses matières premières pour la fabrication d'engrais via Niirala. Cemagro, une entreprise familiale, produit 15 à 16 % des engrais en Finlande. L'entreprise importe des engrais azotés, phosphatés et potassiques de Russie, puis les traite et les conditionne pour les agriculteurs finlandais.

Le cabinet des ministres prolonge de six mois les quotas d'exportation d'engrais minéraux

Government-23/11/2023. La loi n° 1961 datée du 23.11.2023 pour la période allant du 1er décembre 2023 au 31 mai 2024 inclus établit une restriction quantitative sur l'exportation d'engrais minéraux hors de Russie vers des États non membres de l'UEAE. Le quota d'exportation total sera de 16 948 221 tonnes, dont 9 812 980 tonnes pour les engrais azotés et plus de 7 135 241 tonnes pour les engrais composés.

Engrais russes au Zimbabwe

Zol.ru-11/12/2023. Une cargaison humanitaire de plus de 23 000 T d'engrais du groupe Uralchem pour le Zimbabwe a été chargée sur un navire dans des ports européens et elle est en route. L'envoi au Zimbabwe est le quatrième envoi d'engrais offert par Uralchem à l'Afrique. À ce jour, le groupe a envoyé gratuitement plus de 100 000 T d'engrais à l'Afrique. Plus de 77 000 T de ce volume ont été expédiées depuis les ports et les entrepôts de l'Union européenne : au Malawi, au Kenya et maintenant au Zimbabwe.

Importations de pois russe en Inde

Finmarket-15/12/2023. C'est ce que la Russie attendait depuis sept ans. La catastrophe s'est produite en 2017, lorsque l'Inde a quitté le marché des pois et des légumineuses. Le retour de l'Inde intervient à un moment prometteur pour la Russie : la récolte de pois du pays est même supérieure à celle du Canada, généralement considéré comme le meilleur producteur de cette culture.

Agriculture biologique en Russie

Rosorganic-05/12/2023. L'Union Nationale Biologique et l'Union de l'agriculture Biologique ont décidé de s'unir afin de renforcer le travail dans la sphère législative.

Complexe agro-logistique Russo-Ouzbek

Fertilizerdayli-29/11/2023. Alexey Overchuk, vice-Premier ministre russe, a participé à la cérémonie d'ouverture d'un complexe agro-logistique dans la région de Jizzak en Ouzbékistan par vidéoconférence. Le projet est mis en œuvre dans le cadre du programme de coopération économique entre les gouvernements de la Russie et de l'Ouzbékistan pour 2019-2024 et du plan de mesures pratiques visant à développer la coopération dans le domaine de l'agriculture entre la Russie et l'Ouzbékistan pour 2022-2024.

Coopération agricole de la Guinée Equatoriale et de la Biélorussie

Mshp.gov.ru-11/12/2023. La visite officielle du ministre de l'Agriculture biélorusse Serghei Bartoch en Guinée équatoriale se poursuit. Les parties ont discuté d'un certain nombre de questions liées à la construction prochaine de la ville agricole à Musol et ont l'intention de remplir résolument leurs obligations en vertu du protocole d'accord signé en novembre de cette année.

Commerce bilatéral entre la Biélorussie et le Viêt Nam

Mshp.gov.ru-07/12/2023 Au cours de la visite officielle de la délégation gouvernementale au Viêt Nam, le vice-ministre de l'agriculture de la Biélorussie, Ivan Smilginh, a rencontré son homologue Phung Duc Tien. Les entretiens ont débouché sur des accords visant à lever les obstacles au commerce bilatéral avec le Viêt Nam.

La Biélorussie lance un label de qualité

Dayrnews-06/12/2023. L'idée de créer une marque de qualité unique en Biélorussie est apparue au Comité d'Etat pour la normalisation. Ce label signifiera la plus haute qualité des produits, ainsi que le

degré de responsabilité. Le président prendra la décision finale si le produit est digne de ce label. Le symbole, qui était utilisé en URSS, a été pris comme base, il reflétait cinq composantes de la qualité comme cinq facettes d'une étoile à cinq branches : la fiabilité, l'accessibilité, la sécurité, l'esthétique et l'innovation.

Perte du marché iranien pour le blé kazakh

Uz.kursiv.media-06/12/2023. Le Kazakhstan a perdu le marché iranien pour les exportations du blé en raison de la mauvaise récolte. Il ne reste plus que les marchés suivants : la Chine, l'Asie centrale et l'Afghanistan. En décembre, le Kazakhstan continuera à fournir des céréales dans le cadre des contrats actuels et, de février à avril, il reprendra la demande de l'Ouzbékistan.

Interdiction d'importation depuis la Chine vers le Kazakhstan

Eldala.kz-12/12/2023. Le transporteur national kazakh KTZ a prolongé l'interdiction d'accepter du fret agricole et des produits alimentaires à destination de la Chine à la gare de Dostyk. Les restrictions s'étendent jusqu'au 25 décembre inclus et concernent les céréales, les oléagineux, les huiles végétales (tournesol, soja, colza). Dans cette direction également, l'expédition de produits de mouture (son, fourrage mixte) dans des transporteurs de céréales et des wagons couverts est temporairement interdite. Les restrictions sont imposées en raison du déchargement tardif de ces cargaisons à la gare d'Alashankou, ainsi que de l'accumulation de trains du côté chinois, à la suite de laquelle la Chine a temporairement cessé d'accepter les cargaisons kazakhes.

La hausse des exportations de céréales du Kazakhstan vers la Chine

Interfax.kz-01/12/2023. Selon l'opérateur ferroviaire national Kazakhstan Temir Zholy (KTZ), le Kazakhstan a multiplié par 3,5 en glissement annuel le transport ferroviaire de céréales vers la Chine en janvier-octobre 2023, pour un total d'environ 1,5 MT. Pour mémoire, KTZ a transporté 426 000 T de céréales au cours de la même période de l'année dernière.

Export des produits agricoles du Kirghizstan vers la Chine

Agro.gov.kz-06/12/2023. Le 6 décembre 2023, le ministère de l'agriculture de la République kirghize a organisé une réunion pour discuter des questions liées à l'exportation de produits agricoles entre le Kirghizstan et la Chine. La réunion a permis de discuter le potentiel global d'exportation de produits agricoles kirghizes vers la Chine. Les parties ont exprimé leur intérêt pour le renforcement des relations commerciales et économiques et le développement de la coopération agricole.

Le Kirghizstan achète plus de blé russe

Agro.kz-07/12/2023. Le Kirghizstan a considérablement augmenté ses importations de blé russe. La part de la Russie sur le marché céréalier du Kirghizstan a atteint 97 %. Selon le Comité national des statistiques du pays, entre janvier et septembre de cette année, la Russie a fourni au Kirghizstan environ 207 000 T de blé, soit 17 % de plus qu'au cours de la même période en 2022. L'augmentation de la part des céréales russes sur le marché local est due à deux facteurs. Le premier est la restriction des approvisionnements en provenance du Kazakhstan imposée par les autorités de la république voisine en raison de la sécheresse qui a entraîné une réduction de la récolte. Avant ces mesures, environ la moitié de la farine demandée par le Kirghizstan était d'origine kazakhe. Un autre facteur a été la réduction de la récolte de céréales au Kirghizstan même suite à la sécheresse. De ce fait, la récolte brute de blé en République kirghize a chuté d'un quart.

L'Arménie a supplanté l'Espagne en tant que premier fournisseur de whisky de la Russie

Vedomosti-26/11/2023. L'Arménie est devenue l'un des cinq principaux exportateurs de whisky en Russie d'ici à 2023, détrônant l'Espagne, qui est passée de la troisième à la septième place. Au cours des neuf premiers mois de 2023, la Russie a importé pour 262,5 M USD de whisky, soit près de quatre fois plus que les chiffres de l'année dernière. La première place parmi les fournisseurs a été occupée par la Lettonie. Parmi les cinq premiers fournisseurs figurent également le Royaume-Uni, la France (7 M USD) et l'Arménie, qui a multiplié par 2,5 ses expéditions de whisky (5,6 M USD). L'Espagne est passée de la troisième à la septième place cette année, avec des expéditions de whisky d'une valeur de 3,7 M USD.

Le Tadjikistan a l'intention de participer au projet russe Agroexpress

Khovar.tj- 26/11/2023. Selon la feuille de route pour 2023-2025, signée le 21 novembre par les ministres russe et tadjik des transports, le Tadjikistan envisage la possibilité de se connecter au service spécialisé russe Agroexpress. Le ministère a noté que cela pourrait accélérer la livraison de produits périssables et réduire les risques de facteurs affectant la qualité des marchandises. Rappelons que le projet Agroexpress est un service spécialisé dans l'organisation de transports accélérés de conteneurs par voie ferrée. Ce service permet de livrer des marchandises agroalimentaires en Turquie, dans les pays de la CEI et en Chine. À partir de 2021, le projet sera mis en œuvre dans la direction Russie-Ouzbékistan.

L'Ouzbékistan passe en mode d'urgence pour économiser l'eau

Agro.kz-01/12/2023. Le 29 novembre, le président ouzbek Shavkat Mirziyoyev a présidé une vidéoconférence sur les mesures visant à utiliser rationnellement les ressources en eau et à réduire les pertes. En Ouzbékistan, seulement 20 % des ressources en eau sont formées dans le pays, le reste se trouvant sur le territoire des pays voisins. En raison du changement climatique, les sources d'eau diminuent d'année en année. La situation concernant la gestion des rivières transfrontalières reste également difficile. Selon les prévisions, la pénurie d'eau en Ouzbékistan pourrait atteindre 15 milliards de mètres cubes d'ici 2030. Cependant, même dans ces conditions, l'eau est utilisée de manière irrationnelle. 90 % des ressources en eau sont utilisées pour l'agriculture. Globalement, l'économie perd 5 milliards de dollars de revenus par an à cause des pertes d'eau. M. Mirziyoyev a indiqué que l'année à venir serait une période de transition vers un mode de travail d'urgence en matière d'économie d'eau.

Agenda: visites, visites de haut-niveau, conférences, séminaires, salons

La Russie et la Biélorussie discutent de la coopération dans le complexe agroalimentaire

Mshx.gov.by-25/11/2023. Le ministre de l'agriculture de la Russie, Dmitry Patroushev, et le ministre de l'agriculture de la Biélorussie, Sergei Bartosh, ont tenu une réunion à Minsk le 24 novembre. Un résultat important de l'année en cours est l'achèvement des travaux sur l'élaboration d'une politique agraire unifiée de l'Union étatique Russie-Biélorussie. Il est ensuite nécessaire de se concentrer sur la mise en œuvre des plans esquissés. En particulier, au cours des trois prochaines années, il est nécessaire de mettre en place le cadre juridique de la politique agraire, de la coopération scientifique, technique et de la coopération en matière de production. La réunion a abordé les questions du commerce alimentaire bilatéral, de la réalisation des bilans de l'offre et de la demande de l'Union étatique Russie-Biélorussie, de l'interaction entre les agences de contrôle et de surveillance des deux pays et d'autres sujets.

Des projets du Kazakhstan dans le domaine de la production de semences avec la Turquie

Gov.kz-24/11/2023. Dans le cadre de sa visite en Turquie, le 23 novembre le vice-ministre Abulkhair Tamabek a rencontré le vice-ministre turc de l'agriculture, Ebubekir Gizligider. Le principal sujet de la réunion était l'attraction des investissements au Kazakhstan, ainsi que la coopération entre le Kazakhstan et la Turquie dans le domaine de l'agriculture, en particulier, la production de semences. Abulkhair Tamabek a également rencontré des représentants de l'Association des industriels et des producteurs de semences (TSUAB), de l'Association turque des producteurs de semences (TÜRKTÖB) et de l'Association des semences de l'Organisation de coopération économique (ECOSA). Le vice-ministre a discuté avec eux d'éventuels projets communs sur la production de semences et le développement de nouvelles variétés de semences.

La réunion de la commission mixte intergouvernementale Biélorussie-Ouzbékistan

Belta.by-06/12/2023. Le 5 décembre une réunion de la commission mixte intergouvernementale sur la coopération bilatérale entre la Biélorussie et l'Ouzbékistan s'est tenue à Samarcande. Un protocole sur l'intégration des systèmes d'information dans le domaine de la quarantaine végétale a été signé entre les deux ministères de l'agriculture.

La rencontre de deux ministres de l'agriculture: Russie-Kazakhstan

Gov.kz-02/12/2023. Le 1er décembre le chef du ministère de l'agriculture du Kazakhstan, Aidarbek Saparov, a rencontré le ministre de l'agriculture de la Russie, Dmitry Patroushev, lors de sa visite de travail à Moscou. Lors de la réunion, ils ont discuté des questions d'actualité de la coopération bilatérale, y compris des mesures mutuelles visant à augmenter le chiffre d'affaires. Les participants à l'événement ont examiné la suppression des restrictions mutuelles à la fourniture de produits agricoles et l'intégration des systèmes d'information dans le domaine vétérinaire et phytosanitaire. La partie kazakhe a proposé d'augmenter les exportations de viande bovines vers la Russie. A l'issue de la réunion, les deux ministres ont signé un protocole d'accord entre les ministères de l'agriculture du Kazakhstan et de la Russie.

Coopération agricole Tadjikistan-Allemagne

Asia.plus.info-08/12/2023. Le ministre de l'agriculture de la république Kurbon Hakimzoda et l'ambassadeur d'Allemagne dans la république York Schugraf ont tenu une réunion et discuté de questions telles que la prévention du changement climatique, l'adaptation des cultures agricoles, la prévention de la fonte des glaciers, etc. Les parties ont également discuté de l'amélioration des pâturages, de l'échange d'expériences entre spécialistes, de l'importation de nouvelles technologies, de l'exportation de produits respectueux de l'environnement du Tadjikistan. Les parties se sont déclarées prêtes à développer leur coopération. Selon les statistiques, le chiffre d'affaires commercial entre les deux pays est passé de 2,3 M USD en 2010 à 114 M USD en 2022. Et à la fin des 10 mois de 2023, le chiffre d'affaires commercial est passé à 165 M USD. Selon les experts, l'expérience de l'Allemagne en matière d'atténuation du changement climatique est importante pour le Tadjikistan. L'Allemagne dispose actuellement d'un plan d'action climatique jusqu'en 2050. En 2022, l'Allemagne a alloué une subvention de 9,6 M EUR pour aider les institutions financières locales du Tadjikistan à développer les prêts dans le secteur agroalimentaire.

Revue réglementaire

Loi du 15/12/2023 N 3653-R « 8 milliards de roubles à la création et à la modernisation d'entreprises agricoles » [Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 11/12/2023 N 2123 « Interdiction temporaire sur les exportations de blé dur » [Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 02/12/2023 N 3457-R « 500 millions RUB pour des contrats de location avantageux pour des machines agricoles » [Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 23/11/2023 N 3309-R « Orientation stratégique dans le domaine de la transformation numérique des complexes agro-industriels et de la pêche jusqu'en 2030 » [Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 30/11/2023 N 3424-R « 10 milliards RUB pour soutenir les producteurs de céréales » [Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)